

# ATREVIA™



## CLAVES LATINOAMERICANAS

---

JUNIO 2024

## **Latinoamérica sigue registrando datos económicos relativamente positivos mientras las reformas y citas electorales dominan la actualidad política**

La noticia políticamente más relevante del mes fue la elección de Claudia Sheinbaum como la primera presidenta de la historia de México, con su grupo parlamentario y aliados probablemente capaces de aprobar reformas constitucionales fácilmente.

Tras varios meses intentándolo, el presidente colombiano Gustavo Petro logró una importante victoria legislativa con la aprobación de su reforma al sistema de pensiones. Su homólogo argentino, Javier Milei, también obtuvo un triunfo con el ajustado respaldo a la Ley de Bases en el Senado. Además, el país registró la inflación mensual más baja en 2 años, aunque se espera que vuelva a subir en los próximos meses.

En el vecino Uruguay las encuestas señalan que los candidatos favoritos de cada partido aumentaron su ventaja frente a sus competidores para las primarias del 30 de junio. Mientras que las internas, aunque de carácter local, que se celebraron en Chile mostraron el avance de los partidos más alineados al gobierno de Boric y de Renovación Nacional en detrimento de los tradicionales.

Las elecciones también dominan la actualidad en Ecuador. El presidente Daniel Noboa debería solicitar licencia para la campaña de 2025, pero busca evitar que la vicepresidenta asuma sus funciones debido a su mala relación. En lo económico, los acuerdos con China y el FMI podrían ser un impulso positivo. En este campo Perú presenta datos alentadores, con una previsión de crecimiento del PIB del 3% para este año. Sin embargo, la presidenta Dina Boluarte enfrenta un alto índice de desaprobación y ya acumula 4 mociones de censura.

Brasil sigue lidiando con las secuelas de las inundaciones que afectaron el sur del país, y el Gobierno ha nombrado a un ministro extraordinario para coordinar la reconstrucción. Pese a que aumentó la proyección de la inflación para 2024, también lo hizo la del crecimiento del PIB y disminuyó el desempleo.



En el Congreso de Perú se presentaron 3 nuevas mociones de vacancia contra la presidenta Dina Boluarte. De esta forma ya son 4 las presentadas durante su gobierno y, aunque ninguna ha prosperado, la mandataria sufre un alto índice de desaprobación ciudadana hacia su gestión. El PIB creció un 1,4% en el primer trimestre de 2024, impulsado especialmente por los precios internacionales del cobre y del oro, y mejoraron ligeramente los datos de empleo.

Las tensiones en el seno del gobierno ecuatoriano entre el presidente Daniel Noboa y la vicepresidenta Verónica Abad se agravan. La relación no es buena, y Noboa debería solicitar licencia para hacer campaña electoral de cara a los comicios de 2025, asumiendo Abad sus funciones. Además de que el presidente pretende evitar dicha situación, la vicepresidenta estaría involucrada en un caso de corrupción. La entrada en vigor del acuerdo comercial con China podría suponer un buen estímulo para la economía, así como el alcanzado con el FMI, significar un respiro en las cuentas públicas. La eliminación de subsidios a la gasolina genera el rechazo de diversos sectores sociales y la violencia aumenta en la provincia de Manabí.

El presidente colombiano Gustavo Petro logró una importante victoria legislativa con la aprobación de la reforma del sistema de pensiones en la Cámara de Representantes. Por su parte, la reforma sanitaria fue rechazada en el Legislativo al tiempo que se acentúa la crisis del sector. El mandatario busca formas alternativas para poder hacer avanzar los proyectos gubernamentales mientras que su popularidad sigue en horas bajas. Las finanzas públicas están en una situación complicada y el ritmo de ejecución del presupuesto es lento en comparación con años anteriores.

Las elecciones primarias que se celebraron en Chile mostraron un avance de los partidos más alineados al gobierno de Boric en la izquierda, así como de Renovación Nacional en la derecha. Y de esta forma, un debilitamiento de los tradicionales Demócrata Cristiano y Unión Demócrata Independiente. La violencia en la región del Biobío impulsó avances legislativos en materia antiterrorista y la inseguridad sigue siendo el principal problema que enfrenta el país según la ciudadanía.

El Senado argentino aprobó finalmente, por la mínima y en medio de protestas a las afueras del Congreso, la Ley de Bases, centrada en privatizar y desregularizar la economía y reducir en papel del Estado en la misma. Ahora el proyecto pasa a la Cámara de Diputados para su debate y sanción. La inflación registró su valor mensual más bajo en dos años, del 4,2%, pero se prevé que esta vuelva a subir en los próximos meses. La desaceleración de la actividad económica ha propiciado un aumento en el número de despidos en varios sectores.

Persisten las secuelas por las inundaciones que afectaron al estado brasileño de Río Grande do Sul. Se espera una larga recuperación, para lo cual el Gobierno ha nombrado a un ministro extraordinario. La Cancillería ha solicitado a Argentina la extradición de más de 60 implicados en el asalto golpista de 2023 y el expresidente Jair Bolsonaro enfrenta posibles inhabilitaciones. Volvió a aumentar la proyección de la inflación para 2024, pero también lo hizo la expectativa de crecimiento del PIB y disminuyó el nivel de desempleo. Además, se prevé que la tasa de interés baje al 9,25% en 2025.



Claudia Sheinbaum, del actual partido en el gobierno de México, tomará posesión como la primera mujer presidenta el próximo 1 de octubre. Su Grupo Parlamentario de Morena y sus aliados podrían contar con la mayoría calificada requerida para la aprobación de reformas constitucionales. Esta potencial situación ha sido uno de los principales motivos de la importante devaluación del peso frente al dólar de los últimos días, tras meses de apreciación. La facilidad que ahora tendrá el gobierno para cambiar leyes habría generado incertidumbre en los mercados.

Las encuestas sobre las elecciones internas que se celebrarán este mes en Uruguay apuntan a las victorias de Yamandú Orsi, Álvaro Delgado y Andrés Ojeda como candidatos de sus respectivos partidos. El Legislativo aprobó dos leyes de relevancia, sobre la financiación de los partidos políticos y sobre la gestión de medios de comunicación. La brecha de precios entre Uruguay y Argentina volvió a crecer tras haber disminuido en los meses anteriores y un crimen múltiple relacionado con el narcotráfico renovó la preocupación por la inseguridad en el país.



## | PERÚ

### CONTEXTO POLÍTICO

Desde que inició su gobierno, la presidenta Boluarte ha enfrentado cuatro mociones de vacancia, las tres últimas con motivo del caso "Rolex", en el que la Fiscalía allanó su vivienda. Aunque ninguna prosperó, Boluarte hizo un llamamiento a la gobernabilidad, buscando el apoyo de los partidos de derechas para, como punto clave, conseguir la renovación del presidente del Jurado Nacional de Elecciones y de varios miembros de la Junta Nacional de Justicia.

En este contexto se presentan tres posibles escenarios: en el primero, Boluarte gobernaría hasta mediados de 2025, siendo sucedida por el presidente del Congreso y celebrando elecciones en 2026, apoyada por partidos como Acción Popular, Renovación Popular y Alianza para el Progreso. En el segundo, terminaría su mandato con el respaldo de Perú Libre y el Bloque Magisterial. En el tercero, las investigaciones del Equipo Especial de Fiscales contra la Corrupción del Poder desencadenarían una crisis.

En cuanto a la popularidad de la mandataria, el 90% de los encuestados desapruueba su gestión, según un sondeo de Ipsos Perú. Además, el 73% desapruueba la de Gustavo Adrianzén como presidente del Consejo de Ministros.

En el Congreso se formó el grupo parlamentario Honor y Democracia, promovido por legisladores provenientes de Renovación Popular y bajo el liderazgo de Rafael López Aliaga, actual alcalde de Lima.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El aumento de los precios internacionales del cobre y del oro han contribuido al incremento del 1,4% del PIB en el primer trimestre del año. Además, se reportó una mayor prestación de servicios de lo esperado durante la Semana Santa, especialmente en restaurantes, hoteles, transporte y comercio.

Las expectativas de crecimiento de la economía para 2024 y 2025 estarían alrededor del 3%, según indicó el presidente del Banco Central de Reserva, Julio Velarde, una buena cifra impulsada principalmente por la dinámica favorable que supone una mayor inversión privada que promueve la demanda interna.

Otro factor que motivaría el alza del PIB sería una mayor oferta minera en un contexto de creciente demanda internacional y su consiguiente estímulo de las exportaciones.

El Ministerio de Comercio Exterior informó que la crisis generada en el aeropuerto Jorge Chávez por un desperfecto eléctrico en las luces de la pista de aterrizaje provocó unas pérdidas superiores a los USD 10 millones, afectando a más de 21.000 pasajeros en un total de 286 vuelos.

### CONTEXTO SOCIAL

Durante el primer trimestre del año, 27.200 peruanos se sumaron a la Población Económicamente Activa, representando un incremento del 0,8% con respecto del mismo periodo de 2023. Por zona de residencia, la población urbana ocupada aumentó en 288.900 personas, un 2,1%. Por su parte, la rural ocupada disminuyó en 157.000, un 4,5%.

La Superintendencia Nacional de Servicios de Saneamiento (Sunass) avisó sobre la posibilidad de que se incremente la tarifa del agua potable a nivel nacional, generando preocupación entre la ciudadanía. Por su parte, el Ministerio de Vivienda y el Servicio de Agua Potable y Alcantarillado de Lima (Sedapal) se pronunciaron en contra del anuncio.

La Sunass indicó que una familia promedio que consume 15 metros cúbicos paga 65 soles al mes. Con el cambio metodológico, su facturación podría llegar a los 128 soles, lo que supondría un incremento del 97%. Sedapal responsabilizó enteramente al regulador por ser el único capaz de fijar las tarifas y un posible aumento de estas. Por su parte, la ministra de Vivienda Construcción y Saneamiento, Hania Pérez de Cuellar, dijo que le corresponde a la Sunass sincerar y nivelar de manera progresiva las tarifas de agua potable.



## | ECUADOR

### CONTEXTO POLÍTICO

Se agravan las tensiones en el seno del Gobierno entre el presidente Daniel Noboa y la vicepresidenta Verónica Abad. Considerando que su relación no es buena, este conflicto interno empeora ya que Noboa deberá solicitar licencia, dejando sus funciones, para hacer campaña electoral de cara a los comicios de 2025, siendo en principio reemplazado por Abad. El mandatario consultó a la Procuraduría la posibilidad de seguir ejerciendo durante el proceso electoral, sin embargo, no obtuvo respuesta clara. Por su parte, la vicepresidenta estaría involucrada en el caso de corrupción denominado Nene, lo que genera dudas sobre la sucesión temporal y su futuro político.

La eliminación del subsidio a las gasolineras Extra y Ecopaís provocó el rechazo de organizaciones sociales y de transportistas. El Ministerio de Transporte implementó un formulario en línea para acceder a beneficios, pero la falta de claridad desconcierta a sectores como el de los taxistas. El Gobierno mantiene conversaciones con gremios locales de transportistas sin revelar los acuerdos alcanzados.

Seis precandidatos se han postulado para las elecciones generales de 2025, incluyendo a Daniel Noboa, quien buscará la reelección. Aunque algunos partidos aún no han definido candidatos, la agenda electoral avanza con las fechas establecidas por el CNE.

El ministro de Energía en funciones, Roberto Luque, anunció la suspensión indefinida de los cortes eléctricos debido a condiciones hidrológicas favorables y al mantenimiento de las centrales hidroeléctricas. Sin embargo, la crisis aún no habría acabado de solucionarse.

### CONTEXTO ECONÓMICO

En mayo entró en vigor el tratado comercial entre Ecuador y China, con el objetivo de fortalecer los lazos diplomáticos y estimular el crecimiento económico. Se espera un aumento significativo en las exportaciones no petroleras, que podrían alcanzar los USD 4.000 millones en los próximos años. El acuerdo implica la eliminación progresiva de aranceles para el 99,6% de las exportaciones ecuatorianas en un plazo máximo de diez años, beneficiando a productos como chocolate, pitahaya, cacao en polvo y atún.

Por otra parte, la Asamblea costarricense ratificó el tratado comercial con Ecuador.

El país recibió USD 1.000 millones del Fondo Monetario Internacional como parte de un acuerdo crediticio, con otros USD 500 millones esperados hasta enero de 2025. Esto es menos de los USD 11.488 millones necesarios para cubrir gastos y deudas estatales. El endeudamiento es crucial para el Gobierno ante la insuficiencia de ingresos tributarios y petroleros. Se anticipa una recuperación del crédito local en el segundo semestre de 2024.

La eliminación de subsidios a la gasolina busca reducir el déficit presupuestario, pero podría aumentar la inflación a un 3,5%-4%. El Gobierno prepara un plan de compensaciones para mitigar el impacto en la población, centrado en usuarios específicos. Además, prevé que con estas medidas mejorará la liquidez fiscal.

### CONTEXTO SOCIAL

La provincia de Manabí ha registrado un aumento del 53% en el número de muertes violentas en lo que va de 2024. Con 376 asesinatos reportados, acumula el 68% de los casos sucedidos en Ecuador. La inteligencia policial atribuye este incremento al cártel mexicano Jalisco Nueva Generación, aliado del Grupo de Delincuencia Organizada (GDO) "Los Lobos", que busca eliminar al GDO "Los Choneros", a su vez asociado con el cártel de Sinaloa, para controlar las rutas del tráfico de drogas.

El presidente Daniel Noboa anunció la reubicación temporal de la Comandancia de la Policía y el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas a la ciudad manabita de Manta para coordinar acciones contra el crimen organizado. Esta decisión se tomó tras un ataque en un circo que dejó tres muertos, incluido el asambleísta suplente de Revolución Ciudadana, Cristhian Nieto.

La Defensoría del Pueblo indicó que más de 20.000 reclusos se encuentran en una situación crítica ante la falta de alimentos. Desde el 31 de mayo, 21.000 personas privadas de libertad dependen de donaciones debido a la suspensión del servicio de alimentación por parte de la empresa Lafattoria, a causa de la falta de pagos desde el Gobierno.



## | COLOMBIA

### CONTEXTO POLÍTICO

La reforma del sistema de pensiones fue aprobada en la Cámara de Representantes con 86 votos a favor y 32 en contra. La medida unifica Colpensiones y fondos privados hasta 2,3 salarios mínimos. Por encima de este valor, las cotizaciones irán exclusivamente al sistema privado. Inicialmente propuesta con un umbral más alto, la negociación política redujo el límite para proteger a la mayoría de los trabajadores que ganan menos. Esta supone una importante victoria para el gobierno de Gustavo Petro, lograda mediante acuerdos en el Legislativo

Por su parte, la reforma sanitaria fue rechazada en el Congreso. Sin embargo, continúa la crisis en el sector, especialmente tras la solicitud de la Entidad Promotora de Salud (EPS) Sura de cerrar sus operaciones. Finalmente, la reforma laboral sería debatida en la última semana de la legislatura en la Comisión Séptima de la Cámara, pero juega con el tiempo en su contra.

De cara a la opinión pública el presidente Gustavo Petro mantiene un tono confrontativo, abogando incluso por la conformación de una Asamblea Nacional Constituyente como vía para impulsar cambios estructurales. Sin embargo, en los pasillos del Capitolio sus funcionarios trabajan para construir consensos y garantizar la aprobación de las reformas propuestas, pero varios de estos movimientos se han visto afectados por acusaciones de corrupción.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla, busca atraer inversión extranjera, destacando un crecimiento económico del 0,7% en el primer trimestre del año, y proyectando un aumento anual del 1,5%. No obstante, las finanzas públicas experimentan una situación complicada. Con un Presupuesto General de la Nación (PGN) de COP \$502 billones para 2024, el balance del Tesoro Nacional ha caído a los COP \$3 billones, comparado con los COP \$31 billones del año pasado.

Además, pese a que el gasto gubernamental ha aumentado considerablemente, ya que en 2023 fue de COP \$423 billones, su ritmo de cumplimiento es el más bajo desde 2016. Si en el promedio de los tres primeros meses de años anteriores se ejecutó el 35,6% del PGN, en el presente solo se llegó al 27,3%.

En cuanto al sector privado, la familia Gilinski y su socio International Holding Co. (IHC) planean vender su participación en Grupo Nutresa por unos USD 12.000 millones, tras invertir USD 3.400 millones en tres años. Esta decisión incluye la venta de las ocho unidades de negocio por separado para maximizar su valoración.

### CONTEXTO SOCIAL

El presidente Petro propuso un referéndum para aprobar las reformas que persigue su gobierno como alternativa a la anteriormente propuesta Asamblea Constituyente. El mandatario explicó que su intención no es cambiar la Constitución actual, en una ambigua diferenciación entre el Poder Constituyente y la Asamblea Constituyente. Detallo siete puntos que quisiera someter a la decisión ciudadana, relacionados con el acuerdo de paz, reformas sociales y de la justicia, reordenamiento del territorio o el cambio climático.

Ante esta propuesta han surgido críticas tanto desde el oficialismo como desde la oposición. Hacen especialmente alusión a que Petro habría abandonado prematuramente sus esfuerzos por impulsar las reformas a través del Congreso, y que llama la atención que el primer presidente de izquierda en la historia del país acuda al poder constituyente siguiendo los pasos del expresidente Álvaro Uribe Vélez, quien también recurrió a un referendo al enfrentarse a dificultades legislativas.

Mientras tanto, Gustavo Petro sigue lidiando con una baja popularidad. Según un sondeo reciente de Datexco, el 65% de los encuestados desaprueba la gestión del mandatario, un punto porcentual más que en la última medición, el 29% la aprueba y el 6% restante no tiene una opinión al respecto.



## | CHILE

### CONTEXTO POLÍTICO

El asesinato de tres policías en la región del Biobío, donde confluyen conflictos entre el Estado, pueblos originarios y narcotráfico, marcó la actualidad. El presidente Gabriel Boric declaró duelo nacional y prometió que se harán los esfuerzos necesarios para encontrar a los responsables. La situación motivó la suspensión de actividades parlamentarias para priorizar la tramitación de medidas de seguridad. Destaca los avances en legislación antiterrorista en el Senado después de que el Comité Constitucional aprobara el material de referencia.

El 9 de junio se celebraron las primarias para elegir a los candidatos a alcaldes y gobernadores. La participación fue solo del 6,1% del padrón electoral, aunque mayor que en citas anteriores similares.

En la coalición Chile Contigo Mejor, el Frente Amplio y el Partido Comunista arrebataron comunas claves al socialismo democrático como Valparaíso, Antofagasta, La Florida, Providencia y Peñalolén. La derrota en Peñalolén fue significativa, ya que los democristianos habían mantenido ese bastión durante dos décadas. En Chile Vamos, Renovación Nacional (RN) venció a la Unión Demócrata Independiente (UDI) en Lo Barnechea y en Puente Alto, donde Karla Rubilar fue la candidata con más votos en unas primarias chilenas.

Los resultados indican el fortalecimiento de los grupos más alineados al gobierno de Boric en la izquierda, así como del RN en la derecha. De la misma forma que se ha observado un debilitamiento de partidos tradicionales como la Democracia Cristiana y, en menor medida, la UDI.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El crecimiento de la actividad económica se desaceleró en mayo, pero la producción industrial mejoró. Las perspectivas de la OCDE para Chile son optimistas, con una expansión de la economía estimada en el 2,3% este año y un alza de los salarios.

El Índice de Precios al Consumidor aumentó ligeramente en abril, lo que llevó la tasa de inflación a 12 meses al 4,0%, alejándose del objetivo de convergencia del Banco Central. Sin embargo, los salarios se recuperaron, lo que sugiere un contexto económico estable.

En el Chile Day celebrado en Toronto y Nueva York, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, destacó el ajuste económico del país y la recuperación del empleo dependiente por encima de las cifras prepandemia. Sin embargo, reconoció que persisten las disparidades entre los trabajadores no asalariados.

Respecto a la reforma tributaria, el ministro informó que el proyecto de impuesto a la renta se presentará una vez que se haya avanzado lo suficiente en el cumplimiento fiscal y se espera que sea propuesta antes del 30 de septiembre de 2024. El cobre, metal de gran importancia para la economía chilena, subió un 2,17% a los USD 4,85 la libra.

### CONTEXTO SOCIAL

La tasa de desempleo en el trimestre de febrero a abril fue del 8,5%, lo que supone una ligera disminución respecto del mismo periodo del año anterior. El número de personas ocupadas aumentó un 3,7% y el crecimiento fue mayor para mujeres que para hombres. A esta alza contribuyeron principalmente los sectores de comercio, administración y transporte. ☒

Los salarios mostraron una destacada recuperación en el primer trimestre, lo que implica un contrapeso a la inflación para el poder adquisitivo. Los Índices Nominales de Remuneraciones (IR) y del Costo de la Mano de Obra (ICMO) registraron un alza en doce meses del 6,3% y 5,9%, respectivamente. El Índice Real de Remuneraciones creció un 2,4% en doce meses, acumulando una variación del 0,2% en lo que va del año.

La seguridad es el tema que más preocupa a los chilenos. Según un reciente sondeo de Ipsos, el 69% de los encuestados señala el crimen organizado y la violencia como el principal problema que enfrenta el país, con un incremento de 3 puntos porcentuales respecto del estudio anterior. El control de inmigración se sitúa como la segunda preocupación más señalada, por el 40%.



## | ARGENTINA

### CONTEXTO POLÍTICO

El presidente Javier Milei no logró la firma del "Pacto de mayo", destinado a definir el "nuevo orden económico argentino", tras el fracaso inicial de la "Ley de Bases y Puntos de Partida para la Libertad de los Argentinos". Sin embargo, la ley fue modificada y aprobada en el Senado el 12 de junio.

La votación en la Cámara Alta quedó igualada en 36, y fue desempataada por la vicepresidenta y titular del Senado, Victoria Villarruel. Afuera del Congreso, una movilización masiva protestó contra su aprobación, por lo que el Gobierno desplegó un operativo que incluyó el vallado del recinto y la represión de manifestantes.

El siguiente paso para la sanción es el debate del proyecto en la Cámara de Diputados, donde se definirán los cambios a aplicar. Los principales puntos de la Ley de Bases aprobada por el Senado incluyen la privatización de numerosas empresas públicas y reformas en el terreno laboral y tributario.

El presidente argentino tuvo una intensa agenda internacional, participando en diversos eventos oficiales y extraoficiales, la mayoría en Estados Unidos, donde se le pudo ver con destacados empresarios como Elon Musk o Mark Zuckerberg. También acudió a citas de carácter político donde se reunió con sus pares conservadores y liberales de distintos países.

### CONTEXTO ECONÓMICO

Tras la aprobación de la Ley de Bases en el Senado, dirigida a la desregularización de la economía y a la reducción del papel del Estado, se registró la inflación mensual más baja en 2 años, del 4,2%. Además, cayó el riesgo país y subieron las acciones argentinas en Wall Street. Sin embargo, la inflación acumulada en los primeros cinco meses fue del 72% y alcanzó un 276% interanual. Asimismo, varios organismos coinciden en que este podría ser uno de los últimos meses de baja inflación, ya que podría encontrarse con los próximos ajustes de tarifas, la inflación latente y la tendencia a la inercia.

Según indicó el presidente de la consultora Analytica, Ricardo Delgado, "probablemente, en junio vuelvan a subir las tarifas. Va a haber recomposiciones o mejoras de salarios en algunos sectores, con lo cual probablemente mayo represente un piso en términos de inflación".

La canasta de servicios públicos del Área Metropolitana de Buenos Aires, que incluye las necesidades energéticas, de transporte y de agua potable, representó el 14% del salario promedio en mayo. El gasto en transporte es el que más peso tiene dentro de los servicios, con el 34%, según un informe del IIEP.

### CONTEXTO SOCIAL

El alto costo que tanto bienes como servicio han acumulado en los últimos meses hace mella en el poder adquisitivo de la población, especialmente de grupos socioeconómicos bajos y medios. A esto se le suma en muchos casos a la sensación de descontento frente a los resultados de las políticas gubernamentales, comparado con lo prometido en campaña electoral.

A causa de la desaceleración en la actividad económica han aumentado el número de despidos y de suspensiones. Según datos oficiales, entre diciembre y febrero se perdieron 69.920 puestos de trabajo formales en el sector privado. Y, de acuerdo con una proyección del Centro de Economía Política Argentina, en marzo fueron unos 34.166.

El Ministerio de Capital Humano se vio envuelto en una crisis tras la denuncia por la retención ilegal de alimentos destinados a comedores y organizaciones populares. Según los denunciantes, los alimentos estaban a punto de caducar en los centros de almacenamiento. Por su parte, la titular del Ministerio, Sandra Petovello negó la situación, justificando la retención hasta que se pudiera auditar a los destinatarios de la ayuda. Finalmente, el juez federal Sebastián Casanello ordenó la distribución inmediata de cinco toneladas de los alimentos tras constatar su cercano vencimiento.



## | BRASIL

### CONTEXTO POLÍTICO

El Gobierno nombró a un ministro extraordinario para coordinar la reconstrucción del estado de Rio Grande do Sul, además de anunciar ayudas para 200.000 familias afectadas por las inundaciones.

La policía está investigando si más de 60 implicados en el presunto asalto golpista a principios del 2023 se fugaron a Argentina para evadir la justicia y buscar refugio bajo el gobierno de Javier Milei. La Cancillería brasileña solicitó la extradición de estas personas, hecho que se niega desde el país vecino. Hay más de 100 imputados por el caso, y las investigaciones continúan. El exmandatario Jair Bolsonaro enfrenta múltiples investigaciones judiciales y posibles inhabilitaciones.

El presidente Lula da Silva conversó con su homólogo venezolano, Nicolás Maduro, reiterándole su apoyo a los Acuerdos de Barbados y destacando la necesidad de una amplia observación internacional en las elecciones que se celebrarán el 28 de julio en Venezuela. Lula también expresó su deseo de que las sanciones contra el país sean levantadas para facilitar un clima de confianza en el proceso electoral.

Las relaciones con Israel se tensan, con la retirada del Embajador de Brasil en Tel-Aviv. De esta forma siguen las fricciones surgidas tras las declaraciones de Lula comparando Gaza con el Holocausto, lo que llevó a Israel a declararlo persona non grata.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El Banco Central de Brasil elevó su proyección de inflación para 2024 al 3,90%, comparado con el 3,88% anterior, marcando la sexta semana consecutiva de aumento. Esta cifra se mantiene dentro del rango objetivo del gobierno, del 3% con un margen de tolerancia de 1,5% a 4,5%. Se anticipa una inflación del 3,78% para 2025.

La mediana de las proyecciones para la tasa básica de interés, la Selic, se mantuvo en el 10,25% para 2024, y se proyecta en 9,25% para 2025. Las expectativas de crecimiento del PIB se revisaron al alza a 2,09% para este año.

La tasa de desempleo cayó al 7,9% en el primer trimestre de 2024, el nivel más bajo de la última década para este periodo, según datos del Instituto Brasileño de Geografía y Estadística. 21 estados y el Distrito Federal experimentaron una disminución en la desocupación. El empleo formal aumentó al 73,9%, siendo más alto en el Sur y más bajo en el Norte y Nordeste. El ingreso medio mensual fue de R\$ 3.123 (USD ~603).

Se aprobó el nuevo Programa Emergencial de Retomada del Sector de Eventos (Perse), eximiendo a empresas del sector turístico de impuestos como IRPJ, CSLL y PIS/Cofins por 60 meses.

### CONTEXTO SOCIAL

Las secuelas de las recientes inundaciones en Rio Grande do Sul persisten, con 172 muertos, 41 desaparecidos y 570.000 desplazados. El desagüe completo puede tardar dos meses más, y Porto Alegre enfrenta desafíos adicionales con su sistema de bombeo. La región se enfrenta a una "nueva normalidad" donde la prevención de desastres será crucial. La reconstrucción se enfocará en áreas inundables con soluciones sostenibles y la habilitación de viviendas y la infraestructura de transportes requieren atención urgente. El Banco de Desarrollo de América Latina y Caribe (CAF) donó USD 746 millones para apoyar la recuperación.

En Mato Grosso do Sul, los peores incendios desde 2020 afectan más de 3.400 km<sup>2</sup> y ponen en riesgo al Pantanal, el mayor humedal del mundo. La sequía ha hecho aumentar los incendios en un 980% respecto del año pasado. El gobierno ha declarado emergencia medioambiental.

La deforestación disminuyó un 12% en 2023, la primera reducción desde 2019, según MapBiomas. Aunque en la Amazonía cayó un 62%, en el Cerrado aumentó un 68%, superando por primera vez en cinco años la pérdida de cobertura forestal amazónica. En total, se deforestaron 1,1 millones de hectáreas en el Cerrado y 454.271 en la Amazonía el año pasado. El gobierno planea más medidas de protección para ambas regiones.



## | MÉXICO

### CONTEXTO POLÍTICO

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidenta de México, tomará posesión el próximo 1 de octubre como la primera mujer titular del Ejecutivo en la historia del país. Las autoridades electorales informaron que, tras el conteo de votos, la ex jefa de gobierno de la Ciudad de México superó los 35,92 millones de votos con una participación del 60,92%.

El equipo de transición del próximo gobierno lo coordina Juan Ramón de la Fuente, ex embajador de México ante la Organización de Naciones Unidas. Además, Rogelio Ramírez de la O se mantiene al frente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y Altagracia Gómez seguirá coordinando las reuniones entre la próxima presidenta y el sector empresarial.

En el ámbito legislativo, el Instituto Nacional Electoral (INE) no ha publicado todavía las cifras oficiales para la conformación del Congreso de la Unión. Sin embargo, la coalición oficialista podría conseguir la mayoría calificada, es decir, las dos terceras partes de los legisladores. Con ello, tendría el apoyo necesario para la aprobación de las 18 reformas constitucionales presentadas por el presidente López Obrador como: la reforma al Poder Judicial, electoral, energética, militar o la eliminación de organismos autónomos, entre otras.

El INE entregó la constancia de mayoría a los gobernadores electos, que tomarán posesión a partir del mes de octubre en la Ciudad de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

### CONTEXTO ECONÓMICO

Tras meses apreciándose frente al dólar estadounidense, la divisa local sufrió una fuerte devaluación, de hasta el 10% en los días posteriores a las elecciones. Entre los principales motivos de este movimiento estaría la facilidad que ahora tendría el Gobierno para llevar a cabo algunos proyectos, como la reforma al Poder Judicial, lo que ha generado intranquilidad en los mercados.

Según el INEGI, la inflación anual en mayo fue del 4,69%, afectando principalmente a alimentos y energía.

Por su parte, la Secretaría de Economía informó que la Inversión Extranjera Directa alcanzó los USD 39.000 millones de enero a mayo de 2024, generando 54.347 empleos directos y con el sector manufacturero recibiendo el 56% de la inversión.

El próximo gobierno de Claudia Sheinbaum tendría la intención de continuar con la política actual de incrementar el salario mínimo. Se prevé aumentar los sueldos de 248,9 pesos (USD ≈13,6) diarios en 2024 a 301,3 (USD ≈16,4) en 2026, con una proyección de 376,5 (USD ≈20,5) para 2030.

El presidente del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE), solicitó a la virtual mandataria transparentar la relación comercial con China y diversificar los mercados de exportación a países como Argentina, Brasil, Corea del Sur, Ecuador y Reino Unido, a fin de aprovechar el contexto del nearshoring.

### CONTEXTO SOCIAL

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) informó que durante el mes de mayo se perdieron 25.203 empleos formales. También, que el promedio de los salarios mantuvo un incremento anual del 9,5%, alcanzando los 585,3 pesos (USD ≈31,8) diarios el mes pasado. Los sectores económicos con mayor crecimiento en empleos formales fueron comunicación y transportes, con el 5,8%, comercio, 3,6% y construcción, 3,3%.

El presidente de México acordó con su homólogo estadounidense, Joe Biden, mantener la cooperación entre ambos países a fin de gestionar los flujos migratorios de la región e incrementar las acciones para atender sus causas estructurales. Además, la aprobación de los permisos para construir tres puentes internacionales, los cuales buscan conectar la frontera norte de México con Texas, promoviendo el aumento del tráfico comercial.

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, anunció que la aerolínea italiana Neos volará todos los domingos desde Verona, Milán y Roma a Cancún a partir del próximo 22 de diciembre, con el objetivo de impulsar el turismo y el crecimiento económico en el sureste mexicano.



## | URUGUAY

### CONTEXTO POLÍTICO

Las últimas encuestas sobre las elecciones internas que se celebrarán el 30 de junio muestran que los candidatos favoritos han aumentado su ventaja frente a sus competidores en el seno de cada partido. Según los datos, Yamandú Orsi ganaría en el Frente Amplio, Álvaro Delgado en el Partido Nacional y Andrés Ojeda en el Partido Colorado. En cuanto a las elecciones generales que se llevarán a cabo en octubre, los sondeos muestran una ligera ventaja para el Frente Amplio.

El Legislativo aprobó una ley de financiación de partidos políticos que modifica las reglas de 2009. La norma limita las donaciones privadas, impone sanciones, aumenta subsidios, otorga espacios gratuitos publicitarios e incentiva la participación femenina, pero no regula la publicidad online. Pese al avance en cuanto a la transparencia, preocupa la falta de recursos para su implementación.

El Senado aprobó una nueva ley de medios con apoyo de la coalición de derecha. La ley permite acumular más licencias por titular, la inversión extranjera en medios, otorga derechos a los cableoperadores para ofrecer servicios de Internet y plantea una nueva gestión de los medios públicos. Sin pasar por Comisión, la ley ha sido criticada por favorecer la concentración mediática y reducir la calidad democrática, según la oposición y asociaciones de prensa.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró un aumento mensual del 0,4% en mayo. Con este incremento, la inflación acumulada en lo que va de 2024 alcanza el 3,25%, mientras que en los últimos 12 meses se sitúa en el 4,1%. Estos valores se mantienen dentro del rango objetivo establecido por las autoridades del Banco Central, que va del 3% al 6%.

Según el Indicador de Precios Fronterizos (IPF) de la Universidad Católica Campus Salto, la brecha de precios entre Uruguay y Argentina aumentó en mayo, revirtiendo la tendencia a la baja de los meses anteriores. En Concordia, Argentina, los precios son un 37% más bajos que en Salto, Uruguay, debido al incremento del tipo de cambio en Argentina.

Esta disparidad es especialmente notable en alimentos y bebidas no alcohólicas, donde Salto es un 60% más caro. El máximo diferencial de precios registrado desde 2015 fue en septiembre del año pasado, cuando Salto era un 180,2% más caro que Concordia.

### CONTEXTO SOCIAL

Cientos de miles de personas marcharon en todo el país para exigir respuestas sobre los desaparecidos de la dictadura, que oficialmente contabiliza 197 personas. La manifestación tuvo lugar casi un año después del hallazgo, en un predio militar, de los restos de Amelia Sanjurjo, una de las pocas víctimas recientemente identificadas de la represión. Desde que las excavaciones comenzaron en 2005, bajo el primer gobierno del Frente Amplio, los equipos forenses han recuperado pocos restos, en un esfuerzo obstaculizado por el pacto de silencio de los militares.

Cuatro personas, incluido un niño de 11 años, fueron asesinadas a tiros en una casa en el oeste de Montevideo, generando conmoción en Uruguay. El hecho se vincula al narcotráfico. El presidente admitió que el gobierno no ha logrado detener los homicidios, que han aumentado en las últimas semanas, intensificando así el debate sobre la inseguridad en el país. Los precandidatos de los partidos políticos que competirán en las elecciones internas de junio presentaron diversas propuestas para abordar este problema.

Emergencias médicas alertaron sobre aumento inusual de llamadas por infecciones respiratorias. El Ministerio de Salud Pública impulsó la vacunación antigripal, especialmente entre trabajadores de la salud y grupos de riesgo.

# ATREVIA™



[www.atrevia.com](http://www.atrevia.com)



## AGENCIA

RELACIONES PÚBLICAS

INFLUENCERS MARKETING

COMUNICACIÓN Y MARKETING DIGITAL

PUBLICIDAD Y ACTIVACIONES

## CONSULTORIA

CORPORATE Y PUBLIC AFFAIRS

CULTURA Y PERSONAS

VIGILANCIA Y TRACKING DE TENDENCIAS SOCIALES

---

Para más información, puede contactar con:



**CARMEN SÁNCHEZ-LAULHÉ**

VP ATREVIA LATAM  
(México, Centroamérica, región Andina & Brasil)

---

[csanchezlaulhe@atrevia.com](mailto:csanchezlaulhe@atrevia.com)



**MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ**

VP ATREVIA LATAM  
(Perú & Cono Sur)

---

[malopez@atrevia.com](mailto:malopez@atrevia.com)



ESPAÑA PORTUGAL BRUSELAS ARGENTINA BOLIVIA BRASIL CHILE COLOMBIA  
ECUADOR MÉXICO PANAMÁ PARAGUAY PERÚ REPÚBLICA DOMINICANA URUGUAY